

NOTICES NÉCROLOGIQUES DE L'APRUM

Les notices nécrologiques sont des hommages réservés habituellement aux professeurs retraités qui ont fait carrière en totalité ou en grande partie à l'Université de Montréal. Exceptionnellement toutefois, un tel hommage pourra être publié lorsqu'il s'agit d'une personne ayant servi comme officier supérieur de l'Université et qui a apporté une contribution importante à l'institution et à ses professeurs.

Hommage au professeur Arto Demirjian (1931 – 2024)



C'est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès de ce grand homme, le docteur Arto Demirjian, professeur émérite de la Faculté de médecine dentaire (FMD).

Fils de survivants du génocide arménien, Arto Demirjian naît à Istanbul en 1931. Trois ans plus tard, une loi visant à assimiler les minorités oblige ses parents à changer leur nom de famille. Arto Demirjian devient alors Artin Demircioglu.

C'est sous ce nom qu'il reçoit son éducation primaire et secondaire à l'école Saint-Michel d'Istanbul, un lycée français fondé par les Frères des Écoles chrétiennes. Il complète ses études dentaires en 1953 à Istanbul et pratique la dentisterie dans cette ville jusqu'à 1957, année lors de laquelle il s'exile au Canada pour fuir les violences subies en Turquie. Montréal est un choix évident pour Artin. Il parle le français et il a reçu une promesse du Dr Jean-Paul Lussier, le doyen de la Faculté de chirurgie dentaire de l'Université de Montréal, de l'admettre au premier cycle à condition qu'il s'inscrive en première année du programme de quatre ans.

L'accueil empathique et le support qu'il reçoit de la part du doyen, des professeurs et des autres étudiants facilitent son intégration à cette « nouvelle famille » que devient pour lui la Faculté. En deuxième année, devant l'évidence de ses compétences, le doyen et les professeurs lui offrent de passer directement en année terminale. Toujours avec l'aide du doyen Lussier, il entreprend les démarches administratives requises à la réalisation d'un vœu qui lui est très cher, retrouver son nom de famille. Et c'est ainsi que, pendant ses études à l'Université de Montréal, il redevient Arto Demirjian. Ces années de la deuxième chance resteront gravées à tout jamais dans son cœur. Toujours fidèle à la Faculté, il prouve son attachement et sa reconnaissance de maintes façons, sa carrière et sa vie durant.

En 1959, son diplôme obtenu, il part pour l'Université de Toronto poursuivre une Maîtrise en anatomie humaine et revient à l'Université de Montréal en 1961 pour y entreprendre sa carrière académique. Pendant plus de quarante ans, il enseigne avec passion à des générations de futurs dentistes. Toujours en quête de l'excellence, il devient, à la fin des années 80, pionnier de l'utilisation des nouvelles technologies à des fins d'enseignement. Mentor dans l'âme, il inspire plusieurs étudiants à s'engager dans des études supérieures et à devenir à leur tour professeurs et chercheurs à la FMD.

En plus de ses qualités pédagogiques, Dr Demirjian s'avère un scientifique rigoureux et un chercheur infatigable. Il crée et dirige le Centre de recherche sur la croissance humaine voué à l'étude de la croissance des enfants québécois. Dans le cadre d'une étude transversale, lui et ses collègues suivent pendant plus de 20 ans une cohorte de 450 enfants. Les résultats de ses études permettent de créer des standards dans le domaine de la croissance physique et du développement neuromoteur de l'enfant, de la naissance jusqu'à la fin de l'adolescence. La méthode Demirjian est encore aujourd'hui une référence essentielle dans le domaine de la croissance et de l'orthodontie. Tout au long de sa carrière, le Dr Demirjian signe plusieurs livres et chapitres, plus de 150 articles scientifiques et présente ses résultats de recherche dans une centaine de conférences au Québec, au Canada et à l'international.

Toujours très impliqué dans la FMD et dans la profession, il dirige le Département de stomatologie de 1995 à 1999 et agit comme président de plusieurs instances partenaires, notamment l'Académie dentaire du Québec, la Fondation de l'Ordre des dentistes du Québec et le Conseil de recherche de l'Association dentaire canadienne.

Ses pairs reconnaissent l'excellence des travaux du Dr Demirjian à de nombreuses occasions. Au Québec, il



reçoit le prix Advil-Micheline-Blain remis par le Réseau de recherche en santé buccodentaire et osseuse, le prix Hommage de l'Ordre des dentistes du Québec et la Faculté l'honore lors de son 110^e anniversaire d'existence. Dr Demirjian est aussi reconnu au niveau national et international comme en témoignent notamment ses nominations aux titres de Fellow du Royal College of Surgeons of England, Fellow de l'American College of Dentists et Alumnus of Distinction de la Faculté de médecine dentaire de l'Université de Toronto.

Fidèle membre et allié de la FMD, Dr Demirjian prouve son attachement et sa reconnaissance de plusieurs façons. Croyant fortement à la philanthropie afin de soutenir les étudiants et le développement continu de la FMD, sa femme Sonja et lui créent le Fonds Sonja-et-Arto-Demirjian destiné à offrir des bourses à des étudiants durant leur parcours universitaire. Il collabore aussi à de nombreuses campagnes de financement de la Faculté de médecine dentaire. Jusqu'à tout récemment, il participe aux événements sociaux de la FMD, ainsi qu'aux rassemblements soulignant le départ à la retraite de ses collègues.

Son engagement ne se limite pas à sa faculté. L'implication du Dr Demirjian se manifeste aussi activement auprès de la communauté arménienne de sa ville d'adoption.

Outre le professionnel, le chercheur et l'enseignant, c'est aussi l'homme qui aura été apprécié par ses étudiants, ses collègues, ses collaborateurs et sa communauté tout au long de sa vie. Blagueur, il aimait rire et faire rire ! C'est un grand homme aux multiples qualités qui nous quitte et qui laisse un grand vide. Dr Demirjian est pour toujours dans le cœur et l'âme de la Faculté de médecine dentaire de l'Université de Montréal, de ses collègues, de ses étudiants ainsi que dans sa communauté.

Dr Demirjian, merci de nous avoir choisis et de nous avoir accompagnés pendant près de 65 ans.

*Anne Charbonneau
Monique Michaud
Adel Kauzman
Faculté de médecine dentaire*